
累话时光0 LEISURE TIME

2013年底，我印象最深刻的是去参加

上海的时尚Cosmo二十周年庆典。他们做

了一次盛大的颁奖，获奖的有我跟杨澜。

那天我们两个在台上，都穿着晚装，她穿

的是西式晚装，我穿的是金色的旗袍，肩

并肩地微笑着领奖。我跟杨澜小声地说：

哎，一会儿下去咱吃点火锅去?杨澜说

行。领完奖，我去换条牛仔裤，叫上李少

红、朱哲琴，我们几个就昏天黑地吃火锅

去了。

完了记者采访我们，说你们吃火锅都

聊什么了呀?我说：还能聊什么呀。聊孩

子呗。记者不信：就聊这个?我一瞬间就

觉得特别感慨，我们站在台上领二十年领

先奖的时候，我想说，对于任何一个女人

来讲，都不能做到二十年领先潮流，她能

做到的只是让灵魂领先身体、让思想领先
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脚步。

前几天。也是在一个特别重要的活动

上，杨澜过来大声跟我说：丹，告诉你一

个特好消息。我儿子考上哥大了。你知道

那个瞬间我多么感慨吗?没有任何事情可

以与两个母亲之间的这种默契相比。我们

两个从小在一起，所以我们两个见面时会

放下所有最重要的事，热情洋溢地聊孩

子，我认为这就叫正常。女人穿着晚装，

穿着高跟鞋聊着一些特别正经的事情；没

有亲情。会背离自我，那样的女人可能成

功，但是她将远离幸福。成功是幸福的一

个组成部分，但是我绝对不认为成功就是

全部的幸福。我跟杨澜可以领完奖一转脸

就穿着牛仔裤吃火锅去，我认为这就是我

们两个为什么能够站在领奖台上的原因。

因为我们从来没有远离过真实的、自我的

生活。
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一以清；地得一以宁；神得一以灵；谷得

一以盈；万物得一以生；侯王得一以为天

下正”。这个“一”，是合而不同最后融

合起来的“一”，不能够强调出来那么多

的对立、摩擦、分裂。因为社会转型必然

会出现很多矛盾。

当我们远离农耕社会的时候，我们对

于伦理、天理的信任还在不在?在都市化

进程中，我们真正应该去关注的是核心价

值的传承。什么是我们当代的价值?仁义

礼智信是不是彻底过时了?它跟我们的伦

理、天理到底是什么关系?

孟子原来说仁义礼智。他还没有说到

信，他说的仁义礼智无非是人心，仁者是

恻隐之心，义者是羞恶之心，礼者是辞让

之心，智者是是非之心。孟子说此四端犹

如人有四体，如果这四端你在心中养得

好，足以保四海，要是不能充实的话。不

足以保父母。也就是说，人要有仁义礼

智，你就能够担当大事，否则你连侍奉父

母都做不好。中国特别看重的是信，对于

我们今天的公民社会来讲。信是一个基础

的默契。

中国过去都是有宗庙祠堂的，很多小

孩子做错了事情，你告诉他到祖宗牌位前

跪下，他心中就会惭愧、忏悔了，但现在

人越来越少羞愧之心。仁义礼智信这个价

值体系会不会在都市化进程中逐渐被淡

化?我们经历了反右，经历了“文革”，

经历了批林批孔，走到现在，有没有一些

中国文化价值能够跟当代核心价值融合?

这是我们需要深思的问题。

民营企业家们是在以商道改变中国的

社会节奏。让民众享有最大的权利。你说

马云建立阿里巴巴为的是什么?他是为了

让民众便捷地行使自己的权利。马云说。

我希望一个普通的老太太买东西的时候不

比任何一个特权阶层的人费更大的事，浪

费更多的时间。马云是我的好朋友，他自

己喜欢太极，他对于中国传统文化的认同

感是非常深的。

柳传志非常喜欢的一个接班人——神

州数码的郭为，正在推行他的智慧城市计

划，我曾经跟他说：你给我做一个名词解

释，智慧城市是什么?他说，我要用我虚

拟空间中的整个信息系统来重建这个社会

的诚信。他已经做了佛山、青岛几个智慧

城市。我敬重我的这些企业家朋友，他们

看似在经商。但最终指向却是提升公民道

德与公民权利。

做产品也是一样，在初级阶段大家比

的是功能。但是高级阶段比的是信誉。我

为什么现在还用诺基亚手机?因为其他手

机总是宣传它的屏幕有多大，蓝牙多好

用，但诺基亚总是在说“科技以人为

本”。海尔讲的也不是说它的冰箱、洗衣

机有哪些功能，它所打的口号是“真诚到

永远”。

2013年特别流行的一件事情是跨界

整合，大家总是在说谁跨界了，简单说跨

界是不完全的，跨界整合是完全的，跨界

本身不是目的，跨界是手段，目的是整合

新资源。

李东生曾经跟我聊，他说TCL现在也

在转型，也在跨界。我跟他说：你考虑过

中国进入老龄化社会以后。电子产品怎么

让生活更便捷吗?到年底的时候，他跟我

讲，他和爱奇艺共同开发了一款互联网电

视，电视插上线就是电脑，给老年人的键

简化极了。在这个界面上你随便可以调出

来你想看的电视剧。他说，这就是你说的

老龄社会的电子产品。所有的这一切都会

让我感动而且抱有希望，就是因为他们最

后看重的仍然是一份社会责任感。

前段时间我碰见刘永好的女儿刘畅。

她要接班，压力非常大。我就跟她说：

畅，如果你能够解决中国食品安全的问

题，你就算是给了中国一份真正的新希

望，因为中国人最担心这个问题。刘畅非

常认同我的看法。

在民营企业家里，我非常钦佩褚时

健。褚橙在今天不仅仅是一个小小的橙

子，它也是一个意志结出的硕果。当褚时

健从牢里出来，面对着女儿的辞世，他决

定用八年时间改良土壤，使之能够种出橙

子。他当时已经是一位75岁的老人，但他

就这么做了，所以今天有这么多人已经吃

上褚橙了。

我觉得褚时健是中国企业家的一个精

神导师，他想倡导的精神是：我们不要怕

改造荒山。不要怕花时间去等待，也不要

怕自己生命里所有的苦难和挫折，如果你

对未来，对中国，对自己有信念，去做就

好了。

所以我觉得面对中国企业家。像我们这

些知识分子实在是没有指手画脚的权利。

摘自《创业邦》
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